
 
 
 
VERBALE  RIUNIONE SOTTOCOMMISSIONE PARITETICA (CPDS)_ DISUS 
 
Verbale n. 1/2020 
 
 
Il giorno 3/7/2020, alle ore 11.30, si è riunita in streaming, sulla piattaforma di Ateneo 
Microsoft Teams, la Sotto-Commissione Paritetica del Dipartimento Scienze Umane e 
Sociali, per discutere e deliberare sul seguente O.d.g:  
 
1) Programmazione dei lavori della sottocommissione; 
2) Esame relazione CEV per le parti relative alla CPDS; 
3) Avvio lavori per un generale ripensamento della composizione della CPDS; 
4) Varie ed eventuali. 
 
Sono presenti, per la componente docenti la presidente della CPDS, Prof.ssa Roberta 
Montinaro, la prof.ssa Francesca Bellino, il prof. Miguel Mellino, il prof. Antonio 
Rainone, la prof.ssa Elena Tavani. Funge da segretario verbalizzante la prof. Tavani. 
Sono presenti, per la componente studentesca, gli /le student/i –esse Attilio Juan Della 
Pietra, Vincenzo Di Grazia, Luisa Iossa, Andrea Lombardi, Flavia Lombardi. 
 
Verificata la presenza di tutti i/le partecipanti la presidente dà inizio alla riunione alle 
ore 11.35. Per prima cosa i nuovi rappresentanti degli studenti che si aggiungono ad 
Andrea Lombardi (già presente lo scorso anno) sono invitati a presentarsi alla 
componente docenti della sottocommissione. La presidente ricorda che il loro ruolo 
sarà centrale per procedere in modo sempre più costruttivo al fine di mettere a fuoco 
problematiche da portare all’attenzione della commissione paritetica e per 
coadiuvare la commissione nei lavori di esame della documentazione relative ai corsi 
di laurea e nella stesura della relazione CPDS 2020. 
 
1)Rispetto al primo punto all’O.d.g. la presidente avvia la discussione in merito alla 
programmazione dei lavori della sottocommissione apprezzando in via preliminare la 
disponibilità degli student intervenuti e sottolineando la novità estremamente 
positiva, rispetto al passato, di una accresciuta presenza della rappresentanza degli 
studenti.  
La prof.ssa Bellino interviene proponendo di impostare i lavori secondo una divisione 
dei compiti analoga a quanto avvenuto lo scorso anno, e cioè affidando un CdS ad ogni 
componente docente della sottocommissione, per procedere all’esame dei singoli CdS 



e alla stesura della relativa scheda, e consigliando infine di riservare alla presidente 
l’esame dei questionari di valutazione degli studenti, La prof.ssa Tavani propone di 
comporre da subito  i ‘tandem’ che provvederanno, al ritorno dalle ferie estive, ad 
elaborare le singole parti della bozza della relazione, composti da una componente 
docente e da una componente studentesca. 
Si stabilisce dunque, d’accordo con gli /le student/i –esse interessati/e, che : 
- Flavia Lombardi (rappresentante Consiglio Disus), affiancherà la prof.ssa Bellino, 
prendendo in esame il CdS “Studi Internazionali”; 
- Vincenzo Di Grazia (rappresentante studenti Scienze politiche e relazioni 
internazionali ), affiancherà il prof. Mellino, prendendo in esame il CdS “Lingua e 
Comunicazioni in area Euromediterranea”; 
- Luisa Iossa (rappresentante degli studenti in Senato e del CdS …), affiancherà la 
prof.ssa Tavani, prendendo in esame il CdS “Relazioni e Istituzioni dell'Asia e 
dell'Africa”; 
- Attilio Juan Della Pietra (studente di Magistrale R.I), affiancherà il prof. Rainone, 
prendendo in esame il CdS “Scienze Politiche e Relazioni Internazionali”.  
- Andrea Lombardi affiancherà la prof.ssa Montinaro nell’esame dei questionari. 
 
2) Riguardo al punto 2 dell’O.d.g. la presidente ricorda come nella relazione delle CEV 
sia stato ribadito il ruolo centrale della CPDS per il monitoraggio dell’andamento dei 
CdS e del miglioramento delle infrastrutture dell’ateneo in modo che siano il più 
possibile rispondenti alle esigenze degli studenti, e sia stato auspicato un 
potenziamento della presenza della rappresentanza degli studenti, foriera di una più 
capillare e attenta indagine da parte della commissione di situazioni problematiche da 
risolvere. La presidente esprime soddisfazione per l’avvenuto potenziamento della 
suddetta rappresentanza. 
 
3) Rispetto al punto 3 dell’O.d.g. la presidente rende noto, riguardo alla auspicata 
modifica dello statuto riguardante le commissioni e le sotto-commissioni della CPDS 
che da un primo screening l’iter procedurale risulta piuttosto articolato perché 
necessita di diversi passaggi istituzionali, il che fa prevedere che non sarà possibile 
procedere a una modifica dello statuto prima di 8-9 mesi a partire dal momento di 
presentazione dell’istanza di modifica. Istanza che la presidente si impegna ad 
impostare e a sottoporre alla discussione della sotto-commissione nei prossimi mesi. 
Andrea Lombardi interviene sul punto della complessità dell’iter di modifica 
chiedendo alla presidente un supplemento di verifica al riguardo presso gli Uffici 
preposti, così da fornire alla sotto-commissione una tempistica più dettagliata. 
Lombardi aggiunge che comunque in previsione delle elezioni di novembre 2020 dei 
rappresentanti degli studenti sarà mantenuta, sulla base dello statuto 
prevedibilmente ancora vigente, l’indicazione ai candidati per la rappresentanza degli 
studenti di reclutare preferibilmente studentesse e studenti che abbiano già un 
incarico di rappresentanza in un CdS o presso gli organi di Ateneo. 
 
4) Infine al punto dell’O.d.g. relativo alle varie ed eventuali la prof.ssa Bellino mette in 
evidenza come il periodo appena trascorso, segnato dall’emergenza Covid, abbia 
causato difficoltà a diversi studenti che non hanno potuto seguire le lezioni on line con 
continuità e dunque destato preoccupazioni per le possibili ripercussioni 



sull’andamento dei percorsi formativi e delle carriere individuali. Sono sorti anche in 
alcuni casi, osserva ancora la prof.ssa Bellino, problemi relativi alla didattica, per corsi 
iniziati con rilevante ritardo o talvolta per una calendarizzazione non sempre stabile 
degli insegnamenti che ha causato alcuni disagi e ‘contemporaneità’ non previste. La 
prof.ssa Tavani ha osservato che da più parti, soprattutto dai laureandi, viene una 
richiesta pressante di riapertura del servizio bibliotecario dell’Ateneo, almeno per il 
prestito e con tempi contingentati. Luisa Iossa informa la sotto-commissione che i 
rappresentanti degli studenti hanno inviato una lettera al Rettorato sollecitando una 
soluzione in tempi rapidi del problema. 
 
La seduta viene sciolta alle ore 13,05. 
 
 
 
 
 
 
Del che è verbale letto, approvato e sottoscritto. 
 
Napoli,  3 luglio 2020. 
 
La Presidente                                                                                  Il Segretario 

                                                                                                                 
 
 


